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【宿长学】

通过对来稿质量、数量统计,宿
长学获得了本期“杠子头”称号 ,获
得杠子头津贴100元。

一辩@陈立新：社区空地建成停车场只是
权宜之计，并不会彻底解决停车难题，社区空地
是公共的，公共的空地只是为极少数有车族服
务占有享用，对于所有的社区居民来说是有失
公允的。将其建成健身场，受益的是包括私家车
主在内的所有社区居民，更能体现出社区空地
的公益性，体现出公共空地大家享有。

二辩@刘建立：老旧社区空地本身就紧张，
仅有的几点空地根本不能满足激增的私家车数
量。既然车位与车辆数量的矛盾无法解决，就不
如统一要求私家车往外停，留出空地建健身场。
每个人都有锻炼身体的需求，空地建健身场便
民利民，体现出社区公共建设的人性化。

三辩@刘曰章：社区空地属于公共空间，
“代表”的是全体业主的利益。在对社区空地进
行规划和建设时，应以把满足全体业主的健身
需求放在第一位，这也是对全体业主的正当权
益和切身利益负责，无须受到任何的质疑。而停
车位的短缺尽管也是迫切的需求，但毕竟只是
牵涉到少数业主的利益，与广大业主的公共利
益相比，并不是“正当”和“合理”的需求。

四辩@田华：社区空地属于全社区居民，开
发利用就应本着服务大众的理念，老旧小区内
拥有私家车的毕竟是少数，公共空地建成停车
场，就算收取一定的停车费，用来维护小区的设
施和建设，也弥补不了小区居民无法在家门口
健身娱乐的缺憾，甚至引起不必要的争端，还是
建健身场比较符合公共资源服务大众的理念。

一辩@俞夏：建停车场和健身场，没有高下
之分，只有缓急之别。不能一说停车场，就认为
有钱人侵占大家的公共空间；也不能一说健身
场，好像就占据了道德制高点。私家车越来越
多，老旧小区普遍没有配套停车场地，小区内
车辆乱停乱放严重，如果解决不好，不仅影响
邻里关系和社区环境，也容易发生交通安全问
题。在难以两全的情况下，应优先考虑停车场。

二辩@赵守翠：当前尤其是老小区，面临着
有车难停的情形。伴随居民生活水平的提高，
家庭拥有的车辆数量还会不断增加，从长远看
来，修建停车场才是最重要的。在修建停车场
时，还应该利用好空中和地下，考虑立体式的
建设布局，争取容纳更多的车辆。

三辩@宿长学：随着私家车的普及，停车的
需求就会越来越强烈。老社区公共空间本来就
少，而一块空地，不管留着建什么，小区业主的
私家车总是需要地方停的。私家车主上班一般
早出晚归，而中间时间可以成为老年人活动的
场所。如果单纯建成健身场，随着私家车数量
的增多停放会更加无序，影响的是整个小区的
生活秩序，而不仅仅是没有健身场的问题。

四辩@王锦南：健身场地可以见缝插针地
建设，但停车场就不一样，如果小区内停车位
不够，要么是车辆无处可停，引来更多不安全；
要么就是挤进小区乱停放，影响小区的秩序，
甚至有可能引发冲突与意外。因此，小区应该
优先解决停车位的不足。

省城某老小区修建一处社区健身场地，对此，附近居民有不同看法。有车一族
称,现在老小区停车难，为何不建个停车场方便居民停车？上了年纪的居民更倾向
于建健身场，为社区提供一个锻炼身体的场所。私家车数量激增导致老旧小区停
车难。社区空地，应该建停车场方便居民停车，还是建健身场便于市民休闲健身？
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在一些老居民小区，由于停车位少，车辆随处乱停的现象严重(资料片)。 本报记者 王媛 摄
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健身场惠及全体居民 停车场是居民刚性需求

亲历

空地处置不妨先听证

@刘建国：小区内应该修建什
么，到底是健身场还是停车场，小区
居民最有发言权。与其不断争论，不
如在小区居民中间召开听证会，听
听居民们的意见和建议。尤其是听
听不同年龄、不同身份、不同需求居
民的想法，并进行总结归纳。在此基
础上，以绝大多数居民意见为依据，
进而制定出可行方案，最终决定应
该修建什么。

找到健身与停车公约数

@刘博皓：事实上，健身与停车
都是居民的需求，与居民们的生活
息息相关。与其纠结于修建什么，不
如在健身与停车之间找到一个公约
数，满足不同居民的需求。比如，可
以对该场所进行集约化管理，在不
同的时间段，分别赋予健身和停车
功能。再比如，可以考虑立体式的规
划模式，充分利用空间资源，打造出
集健身与停车于一体的综合设施。

加快旧城改造满足需求

@崔屹：虽然在健康和出行之
间做选择，大部分人会优先选择健
康，会支持场地做健身用。但对于城
市居民来说，解决停车难问题，同样
也是合理诉求。场地之争是老城区、
老社区普遍面临的问题，很具有代
表性。

解决健身场地与停车难题，一
方面需要城市管理设计者立足当
前、着眼长远，在小区规划设计时要
加强基础配套设施的完备，或者预
留出一定的发展空间；另一方面出
台优惠政策，自筹资金与招商引资
相结合，加快旧城改造步伐，把一些
低矮、混乱、无序的楼房发展成高层
住宅，向天空要空间，释放出空地以
彻底解决市民健身、绿化与停车诉
求。
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有了小广场，居民真欢喜

@孙金英：我所居住的铁路小
区建于上世纪九十年代，当初建设
时并没有规划停车场。这两年随着
私家车的增多，很多车辆只能停在
居民楼两侧街道上。前段时间物业
对小区一块空地进行改造，安装了
健身器材和石桌石椅，建成了一个
小型健身广场。家门口有了可以锻
炼身体的场所，居民都很高兴。毕竟
空地不大，如果建停车场，也只能停
十几辆车，并不能解决小区内车位
紧张的实际问题，可建成健身广场，
却能满足很多居民的健身要求，惠
及的人群更多，更受居民欢迎。

停车场成了健身场

@王平：笔者所在的小区有一
块空地。前些年有住户种些花草，晾
晒衣物，停个电动车啥的。近年来，
先是大妈们跳健身舞看中了这片
地，接着又成了机动车停车场，经常
发生摩擦和矛盾。最后居委会出面，
征得大多数居民同意，将地面硬化，
安装健身器材，打造成健身休闲的
好地方。车主们有空闲时间也来健
身跳舞，共同享受休闲广场带来的
欢乐和愉悦，车主们逐渐也理解了
社区空地建健身场的好处和意义。

停车健身也能双赢

@林毅：笔者所在的小区，原先
有一块社区健身场地。因为临街，后
来被商户、摊贩侵占。社区又把一块
三角绿地改造成健身场地，时间不
长，又被私家车侵占，居民意见很
大。后来社区出面，让有车一族和居
民代表坐在一起想办法。最后达成
白天健身，晚上停车的协议。化解了

“停车”与“健身”的矛盾。

打油诗

@王乐良

社区空地有限，
停车健身两难。
车辆总有停处，
健身快乐延年。
车应为人让路，
眼光要放长远。
人人都有老时，
尊老常记心间。
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